
本报记者 马艺欧

2024赛季中超联赛还有四轮比赛就将结束半程

争夺。从目前情况看，冠军基本上会在排名前五的球

队中产生。保级大战作为另一个关注焦点，却是迷雾

重重。

第11轮比赛结束后，排名前两位的是积27分的

上海申花，以及少赛一场积24分的上海海港。上海双

雄几乎是并驾齐驱。其中上海海港在过去几个赛季

都是争冠热门，上海申花则属于在联赛重回主客场

正轨后再次崛起的传统强队。这一点放在积24分排

在第三的北京国安和积21分排在第五的山东泰山身

上同样适用。前五球队中稍显不同的是积22分的成

都蓉城，自从升入中超以来，成都蓉城连续两个赛季

排名前五，说明他们现在排名第4的位置不是偶然，

他们已经是一支具备冲冠可能性的新贵。这五支球

队组成的第一集团无疑会让联赛的冠军之争、亚冠

之争更具看点。

虽然现在断言这五支球队在联赛落幕时就都能

位列积分榜前五稍显过早，但冠军归属应该不会旁

落他家。从教练到外援，再到本土球员储备，这五支

球队相比于其他球队的优势还是相当明显的。随着

今年中超联赛引入精准补时、上场外援人数增至5人

等举措，联赛的对抗强度明显提升，家底厚实的俱乐

部优势会更加明显。目前联赛前五的球队前11轮比

赛中都曾遇到过不同程度的困难，但他们有充足的

调整空间，保证了在联赛中的竞争力，这种厚度优势

随着联赛推进会变得更加明显。

11轮过后，排名第六的球队距离榜首有11分差

距，同时领先排名第16位的球队优势为8分。此外，整

个积分榜下半区八支球队的积分差距都只在4分之

内，排名最后的六支球队间的积分差距更是仅有2

分。

排名最后两位的青岛海牛和长春亚泰战罢11轮

都已经拿到2场胜利，积分达到8分，同样积8分的梅

州客家上轮面对第一集团的北京国安一度两球领

先，这也是竞争力的体现。

成绩起伏较大是下半区球队另一个特点，比如

深圳新鹏程拿到两连胜后，最近6轮2平4负，河南队

也是两连胜后最近遭遇了三连败，青岛西海岸出现

过三连胜后随即四连败的情况。

可以想象，今年保级争夺将会非常激烈，有危险

的球队很多，但也没有人提前掉队。特别是随着转会

窗口打开，一些球队会加大投入、引入新援，局势将

更为复杂。
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本报记者 周 圆

4月底，中国排协官宣了新一届中国男排的集训

大名单。半个多月以来，新一届中国男排正在北京进

行集训。新的团队、新的变化、新的要求，也让这支队

伍在训练中呈现出新气象。

走进国家体育总局训练局男排训练馆，摄像机

随处可见，对训练的每一细节及时关注，是新任主教

练维塔尔·海宁强调的。“我们训练要抓住每一个动

作、每一个环节，而不是单一的某个方面。训练的每

个技术都是为了赢得比赛，所以我们要精准与细

节。”精准与细节还体现在训练场地上被贴上了不同

颜色的标志点，这也是海宁要求的。这些点位可以进

一步提示球员在应对不同进攻路线时的防守站位。

一传是排球运动的基本功，但也是中国男排与

世界强队之间最直观的差距。为此，这段时间上午的

训练课上，一传练习都是队伍的重点。队员们站在接

发球的位置上，面对发球机发来的球，不仅要接下

来，还要准确地垫到网口。队员们从最初的不适应，

到一点点进步。

在对抗训练中，大家展现出了全新的精神面貌。

每当出现一记精彩得分时，队友和教练们都献上阵

阵掌声。在这种互相鼓励、彼此学习的良好氛围中，

不断进步。接应王径一说，对抗练习时，大家调动比

较充分，尽其所能发挥自己的能力。副攻彭世坤表

示，“新教练、新技术，大家正在积极适应中。”

5月14日，中国男排两位留洋海外的主攻张景

胤、俞元泰归队训练，队伍训练情绪变得更加高涨。

“一直期待他们的回归，相信他们的加入队伍会越来

越好。我们可以进行更有效的训练，给队伍更多的灵

感。当然，他们回来以后很开心，这是最重要的。”海

宁表示。为了让两人能尽快跟上队伍的脚步，队伍根

据他们的情况，制定了针对性的体能训练计划，以康

复和恢复为主。

经过这段时间的训练，新的团队正在变得更加

默契。“我喜欢和每一位队员交流。”维塔尔·海宁坦

言，“其实我每天都能从他们身上学到很多东西，同

时我也希望他们能从我身上学到一些东西。”

已经多次带领北京男排获得联赛冠军的李

牧，成为新一届中国男排中方教练组组长，他表示

自己是来学习外教的执教水平，目前队伍的训练

节奏很紧凑。

中国男排队长江川，从东京周期就开始为国

效力，海宁是他接触的第四任国家队主教练。“每

位教练都有自己的特点，海宁更多带来的是激情

和情绪的反馈，他在训练中从始至终都保持很亢

奋的精神状态，一堂训练课从来不坐下喝水，对于

训练的效果不论好坏都在现场很直接地反馈出

来。通过这段时间的磨合，他也更明白我们所欠缺

的是什么，期待他能带领中国男排有更多积极的

变化。”
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中国男排重新起步

本报记者 扈建华

5月15日，CBA总决赛首战在沈阳结束，主场作

战的辽宁队121比112击败新疆队，向卫冕的目标迈

出了第一步。不过总决赛7战4胜，第一场仅仅是一个

开始，辽宁队主教练杨鸣赛后一再强调要做好困难

准备，新疆队主教练邱彪也表态会在下一场比赛“找

回场子”。

细看总决赛首战统计，辽宁队之所以取胜，最重

要的是做好了开局，第一节打出34比18的比分，奠定

了胜利的基础。“总决赛经验帮助了我们，我们赢在

了第一节，剩下3节都在输球，这是需要注意的。”杨

鸣说，新疆队绝大部分球员没有经历过总决赛，“对

手有了第一场的经验，后面的比赛对于我们来说会

更加艰难。”的确，虽然辽宁队取得了胜利，但他们的

篮板球不敌新疆队，尤其是前场篮板新疆队抢到了

14个，“第二场会非常困难，我们要做好困难准备。”

邱彪赛后的态度也很明确，他对比分落后之下

队员们一直保持拼搏精神给予了肯定，尤其是几次

将分差追到10分以内，“主要是输在开局，第一节对

手打得太顺了，他们全场投中11个三分球，第一节就

有5个。我们的投篮、防守做得不行，还是自身原因，

这也是下一场需要重点准备的。”

第三节开局时，虽然辽宁队一度将分差扩大到

21分，但新疆队通过压迫性防守和有效反击不断追

分，很快将分差缩小到个位数。对于球队在这一段时

间的表现，杨鸣认为，防守强度和抓转换是新疆队的

特点，这也是需要认真总结的一点。“总决赛还是要

抓细节，这场我们做到了，但后面还要做好准备，争

取不再给对手这样的机会。”

本场比赛辽宁队多点开花，韩德君、弗格、付豪

都拿到了超过20分的得分，尤其是老将韩德君在面

对对方内线吴冠希、李炎哲时，打得十分坚决，几次

在篮下强攻得手，还有下快攻扣篮的精彩表现。对于

这位37岁老将，杨鸣充满了敬意，“大韩这些老队员

起到了稳定军心的作用，他投篮11中9，5次罚球全

中，是我们的宝。”杨鸣还特意提到了付豪，这场比赛

他得到全队最高的29分，“在李晓旭没有完全康复的

情况下，他撑起了球队的内线。”

新疆队这边，主要得分点是琼斯和维金顿两位

外援，队长阿不都沙拉木手感不佳，只得到5分，但拿

下全队最高的8个篮板。虽然辽宁队对于阿不都沙拉

木的防守比较成功，但杨鸣赛后强调还是不能掉以

轻心，“他是新疆队的核心球员，赛前我们对他的研

究很细，但这不是他的正常表现，后面的比赛他一定

会做出调整，我们也会做好准备，继续严防。”

阿不都沙拉木是目前新疆队中唯一拿到过总冠

军的球员，那已经是7年前，那时他在队中的作用和

目前也不能同日而语。“心态和经验是对等的，心态

是经验积累的过程，之前的比赛阿不都沙拉木都起

到了很好的领袖作用，但这一次总决赛他承担了更

重要的任务。我相信他一定会越来越好，希望他尽快

调整自己，找回状态。”邱彪说。

5月17日，总决赛第二场将继续在辽宁队主场进

行，杨鸣表示，能够守住前两个主场是关键，邱彪也

一再表示，球队要做好开局，保持拼搏精神，“打出拼

劲，这也是我们冲击辽宁队的唯一筹码。”

本报记者 杜 婕

5月16日，U17女足亚洲杯开始了半决赛较量，中

国队对阵朝鲜队，日本队对阵韩国队。半决赛的胜者

晋级决赛的同时，也将拿到今年10月在多米尼加举行

的U17女足世界杯的参赛资格。两场半决赛的负者将

进行季军争夺战，争夺最后一个U17女足世界杯的参

赛资格。

从小组赛的表现就不难看出，朝鲜队是“一块难

啃的骨头”，中国队此番要想取胜相当困难。事实也确

实如此，最终中国队半决赛以0比1不敌对手。朝鲜队

的强悍在小组赛就展露无疑。

2024年U17女足亚洲杯正赛有8支球队参加，上

届前三名日本、朝鲜、中国，以及印度尼西亚作为东道

主自动晋级决赛圈，韩国、澳大利亚、泰国、菲律宾则

是通过预选赛的方式晋级。8支球队分为两个小组进

行单循环比赛，各组前两名进入淘汰赛。

朝鲜、韩国、菲律宾和印尼同在A组。在小组赛的

3场比赛中，朝鲜队以秋风扫落叶之势三战全胜且一

球不失，以小组第一的身份昂首晋级。分别以7比0击

败韩国队、6比0战胜菲律宾队，最后一战又9比0大胜

东道主印尼队———特别是对阵印尼队，朝鲜女足一分

钟就闪击得手，半场就打进了惊人的8球，最终以9比0

的大比分横扫对手，其中崔一善独中五元，成为单场

进球数最多的球员，如此火力，令人瞠目结舌。3场比

赛，朝鲜队打进了恐怖的22粒进球，展现出绝对的统

治力。

本次亚洲杯前三名能够获得U17女足世界杯的

资格。半决赛负于朝鲜之后，中国队主帅范埃格蒙德

的争冠目标就落空了，获得U17女足世界杯最现实的

路径就是在季军争夺战中获胜。

本届比赛是这支全新的中国U17女足组队后参

加的第一项国际大赛。中国队与澳大利亚队、日本队

和泰国队同分在B组，堪称死亡之组，日本队和澳大

利亚队实力都相当强悍，日本是上届冠军，澳大利亚

是上届第四名，泰国队实力也不容小觑。

中国U17女足小组赛3场比赛2胜1负，首战以3比0战胜澳大利亚队，次

轮以3比0击败泰国队，末轮以0比4不敌日本队，进6球丢4球，以小组第2晋

级。这支U17女足还是让人们看到了进步和希望。

换帅仅仅不到四个月的时间，中国女足在U17女足亚洲杯小组前两场

比赛中，连续以3比0的比分击败澳大利亚队和泰国队，提前锁定了半决赛资

格。首轮对阵澳大利亚队，这对于中国女足来说就是出线的最关键一战，凭

借周欣怡，肖嘉祺，张克璨各打进一球，为中国队出线奠定了基础。亚足联公

布的数据显示，中国队这场控球率为64%，此外中国U17女足16次的射门次

数，也比对手的5次多了2倍多。

第二轮对阵泰国队，中国队踢得并不轻松，泰国队的脚下频率很快，反

击也打得有声有色。下半场，中国队队长宋语打破僵局，之后张克璨远射破

门，陈瑞头球得手，中国队锁定胜局。赛后，中国队主教练范埃格蒙德说：“这

与首场比赛是完全不同的一场比赛，当对手有10名球员都在后场防守时，我

们必须做不同的尝试。破密集防守对年轻球员来说总是很困难的，而当对

手拿球时，如何阻断她们的传球也是一个关键问题。很高兴我们的球员坚

持了下来。”

当然，比赛也让人们看到了中国队与日本这种强队的差距。小组赛末

轮，在与日本队争夺小组头名的比赛中，中国队以0比4不敌技术和战术都更

为成熟的日本队。这场比赛中国队在场面上明显处于下风，射门次数更是以

4比23落后。日本队在控球率、射门数、射正数、威胁性进攻等多方面数据均

领先中国队。不过，中国队也并非一无所获，肖嘉祺下半场曾经有一次角球

直接攻门的尝试，皮球被对手门将扑出，让我们看到了肖嘉祺的潜力和实

力。

对于这支全新的中国U17女足来说，每场比赛都是宝贵的学习和成长

的机会，每一次失败都是对未来成功的铺垫。中国女足的失利虽然暴露了

不少问题，但也提供了改进的方向。中国女足需要深入分析比赛失利的原

因，从中吸取教训，为未来发展提供借鉴与参考。
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CBA总决赛第二场在即

辽宁队要做好困难准备 新疆队强调打好开局

张克璨（右）在比赛中带球突破。 新华社发（阿贡摄）

辽宁本钢队球员付豪（左）在比赛中上篮。

新华社记者 潘昱龙摄

中国男排在训练中。中国排协供图


